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十日谈
仁济的故事

风筝和陀螺，都是有故乡的，风筝
的故乡在天上，陀螺的故乡在地上。
放风筝，最怕断了线，小孩子会为

此掉眼泪，大人则会惆怅一会儿。掉眼
泪是因为失去了一份快乐和美好，惆怅是
因为失落与牵挂——风筝断线，即是永
别。
在荒野，见树上有风筝挂枝头，历

经风雨，它彻底旧了，不知它从哪里来，故
乡在何方，牵它的曾是哪只手。这样的风
筝，没法去救，难度太大，它痴缠于枯枝之
上，把飘摇之地，当成了永久的居所。
每次放风筝，总会准备足够结实也

足够长的线，它扶摇直起的时候，我在
地面仰望，收收放放，放放收收。风弱
了的时候，把风筝收回家，风筝回家，就
意味着春天时它还有机会起飞。
也有个别风筝，在角落里藏久了，再

拿出来，翅膀已显碎痕，没了身体，风筝的
灵魂也碎了，风筝是宿命的季节性产物，只有飞翔给它活
力，收藏只会使它沉寂。
“人人夸你春来早，欠我风筝五丈风”，春天来了，

我把家里积攒的大小风筝，都找出来，放飞到最高程度
的时候，撒手，或者把线剪断，它们落到哪儿，哪儿就是
它们新的故乡。
风筝对应陀螺，如同天空对应大地。风筝可以看

见地面上，有一个小小的东西在不知疲倦地旋转，陀螺
却看不到天上的风筝，因为它抬不起头来，它只顾在自
己的那一小块地方快速旋转，一慢下来，就会有鞭子抽
在身上。
陀螺同样看不到星空和银河，但陀螺会做梦，星空

和银河会在它的梦里出现，那是陀螺所能梦想到的最
辽阔的时空。转动的陀螺来不及做梦，会做梦的陀螺，
一定是它永久地停下，不用再奔波，它会倒在尘土里，
木制的身体会渐渐被大地回收，不排除多年之后，它会
在原地发芽，长成一棵树。
一枚陀螺，变成一棵树，这是我对它最浪漫的想

象。这棵树在春风里摇曳，在夏夜中沉思，在秋雨中深
睡，在冬雪中做梦。有一天，一只风筝降落在这棵树身
上，曾经无比遥远、从无联系的它们，有了一次奇妙的
重逢，以及永久的陪伴。
风筝说，我累了。陀螺说，把我当成家吧。风筝与

陀螺，它们是一体两面，互为映像，本质是同样的事物，
幻化成两种象征，只是被人为地分开，感性地看待。
陀螺借助做梦飞到天上，风筝渴望故乡跌落大地，

用命运的眼光来看待，会觉得它们无比相似。
我是风筝。也曾是陀螺。
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时至今日，谈起三十年前救治过的
一名小男孩，我的导师江基尧教授仍会
感慨万千。
入院时男孩为特重型开放性脑外

伤，心跳、呼吸、血压均不平稳，按照当时
的国际评判标准，生存的可能性几乎为
零。在江基尧教授带领的救治团队争分
夺秒的努力下，历经三次严重休克、数次
手术的十岁男孩最终救治成功，创造了
生命的奇迹。提及男孩的现状，一向雷
厉风行的江教授难得露出了欣慰的笑
容：“他已经健康长大，结婚生子了。”
颅脑创伤救治一直是世界医学的

难题和热点问题。这样的挑战让江基
尧教授决定全身心投入其中，立志为救
治颅脑创伤患者找到更好的技术方法。
时光追溯到1989年。经过无数次

严谨分析和实验后，年轻的江基尧用特
定低温方法成功地进行了脑损伤救治。
之后，他在国内率先建立了临床低温治
疗重度颅脑创伤的完整方案，寻找到了
32℃—35℃和长时程救治的最佳方案，
重度颅脑创伤病人的病死率大大降低。
在第11届美国神经损伤学术年会

上，江基尧教授在国际上报告了亚低温
对颅脑创伤动物死残率影响的重磅研
究成果，在世界神经外科学界引起震
动，被专家们称之为脑损伤研究的突破
性进展，江教授也成为脑损伤研究领域

公认的世界性权威之一。
进入21世纪，江基尧团队的中国

循证医学研究成果进一步获得国际认
可和赞誉，并改写了国际颅脑创伤救治
指南。2019年以来，他以唯一通讯作者
在国际权威医学杂志《柳叶刀—神经病
学》上发表了5篇论文，被主编盛赞“由
此，全球颅脑创伤研究进入新纪元”！
美国脑外伤基金会权威发布的《美国重
型颅脑损伤救治指南》也将江基尧教授

提出的“额颞顶大骨瓣技术”列为ⅡA级
推荐。江教授还牵头制定发表了1个
亚洲、14个中国颅脑创伤《指南》和《专
家共识》，引领颅脑创伤的救治方向。
而他自己，作为中国人，第一次当选了
国际神经创伤协会主席（第十任），把中
国颅脑创伤救治的队伍和经验，带到了
国际舞台中央。
面对诸多“中国方案”的荣耀，江教

授却处之淡然。他告诉我们，要将个人
的选择与党和人民的需要、与时代的使
命紧紧联系在一起。
作为学生，我们牢记他的教诲。在

临床实践中我们观察到老年颅脑创伤
患者在逐年增加。结合老龄化的时代

背景，我们团队首次全面回顾了全球
220万老年颅脑创伤信息，综合分析了
住院死亡率及其危险因素，为制定我国
老年颅脑创伤救治策略和路径提供重
要依据。同时，我们在国内率先提出针
对老年颅脑创伤开展系列工作、制定救
治流程规范的设想，为全球人口老龄化
下老年人颅脑创伤救治难题继续提供
来自中国的解决方案。
另一方面，我们也在持续将脑外伤

救治“高精尖武器”磨砺升级。江教授
锻造的脑外伤救治武器的“标准外伤大
骨瓣”术式早已造福患者多年，在面对
重型脑外伤疾病时这个武器仍旧锋
利。但在医疗日益数字化、精准化的当
下，我们开始主动挑战更大突破——解
决潜在的术中脑膨出风险、术中颅内高
压的监测和控制问题，更好提升脑外伤
救治率。经过多年探索，团队提出并制
定操作技术细节的脑室颅内压监测结合
大骨瓣开颅手术的术式，为重型脑外伤
救治增添了新的“武器”。我们将其应用
在了数百例重型颅脑创伤患者之中，还
推广到全国40余家医院，都取得了良好
的救治效果。

有一天，急诊来了一名生命垂危的
老年病人。她是一名多发脑挫裂伤脑
内血肿患者，伤后出血、水肿、缺血梗死
等众多复杂因素导致持续颅内压增高，
临床救治极其困难，家属甚至不敢想象
预后的情况。
面对复杂危重的病情，急诊手术中

我们应用了脑室颅内压探头植入监测
结合大骨瓣开颅的创新术式，为后续救
治打好基础；根据患者病情的变化，2周
后再次手术，再过1周行第3次手术；其
间结合老年颅脑创伤病患的特征，将冬
眠亚低温、多模态脑监测、神经重症综
合救治手段多管齐下，该患者度过危险
期、清醒过来；后期并发症阶段，又是3

次手术，最终患者能够自行走路，认知
功能良好。我们再一次创造了奇迹。
不放弃任何一线希望、历经多次手

术终于成功救治、预后良好……相似的
情节让江教授三十年前的救治病例和
我们这个病例产生了时空的重叠与交
集。我相信，在全球脑外伤领域，中国
的“解决方案”将持续闪亮，奇迹仍在书
写，奇迹还将被不断创造。

冯军峰用“中国方案”解决世界难题

杨家溪的古榕树群，
是到福建霞浦旅游的人
必去的地方。这个古榕
树的群落由17棵榕树组
成，被称为榕树王的这
棵，树龄已近900年，12个
成年人才能环抱。
榕树品种多，杨家溪

这里的是桑科、榕属植
物。榕树生长在热带和亚
热带，“对于环境的清洁
度、湿度和气温极其敏感，
最适宜的生长温度范围是
20℃—30℃，每年11月份
就进入休眠期，冬季气温
低于8℃时，树叶会变成焦
黄状态。”教科书上说，这
里的古榕树群是全球纬度
最北端的榕树群落。

这里纬度是 27?00′

23″。也就是说，这个榕树
群体生长的近900年间，
这里的地理条件没有发
生过质的变化，自然环境
里极端低温没有出现
过。霞浦年平均气温在
14℃-19℃之间。
榕树本身根须发达

且树身低矮，能抵抗海边
台风的侵袭。上海有人
在研究榕树在本地的引
种，主攻的目标树是高山
榕，同样属于桑科榕属无
花果类植物的一种。高
山榕根系十分发达，气生
根能在空中飘落生长，伸
到土地上之后，就会慢慢
增大增粗，变为主干树的
支柱根，少的就有几十
根，多的会有上百根，生
长在时间里，一棵高山榕
就变成了一片林，这是人
类看到的最为震撼的独
木成林的景象！在手机
里输入：“上海有榕树
吗”？回答：有，但图片是
盆栽的榕树。也有词条

解释说：在浦东郊野公园
有种植的榕树。顺着这
个解释再寻找浦东郊野
公园，没有找到。
上海地处北纬31?，

年平均温度在18℃，郊区
常年有-8℃的天气出现，
这个条件不适合榕树的
自然生长。
在全球气候变暖，生

态环境日益受到挑战的
今天，人类关注榕树这个
品种的生存，意义重大。
在上海的自然环境里，如
果榕树不需要用科学的
手段改变其基因结构而
可以较大规模种植和生
长，会让我们喜忧参半，
喜的是，上海环境里的清
洁程度和空气中的湿度
接近了榕树生长的条件；
忧的是，气温上升太快，
冬季极端的寒冷天气没
有了，而暖冬恰是农业种
植的大敌。

吴建国

榕树

如果说，作家叶灵凤1933年
在《现代》杂志上发表的《藏书票
之话》一文，是第一次向国人介绍
源自西方的藏书票艺术的话，那
么新时期初韧，上海美术史论家
黄可1980年在《读书》杂志发表
的《藏书票》一文，使沉寂了近半
个世纪的藏书票艺术重新进入了
我国读者视野。
与年届九旬的黄可先生聊

天，总少不了藏书票的话题。在
我心目中，无论从个人经历，还是
在史料研究上，他都是最有资格
谈论藏书票的专家。上海解放不
久，黄可从市委文艺工作处调到
刚成立的华东美术家协会从事美
术史料和理论研究。他的顶头上
司就是美协党组书记、著名版画
家赖少其先生。在鲁迅先生倡导
新兴木刻运动中，在版画老师李
桦的带领下，赖先生1934年在广
州创办“现代版画研究会”，出版
《现代版画》丛刊，刊出“藏书票特
辑”，还每期寄赠鲁迅先生。这些
都使黄可深受感染，对藏书票产
生了兴趣。他一边主编《上海美
术通讯》，一边研究藏书票。他专

程到山阴路大陆新村九号鲁迅故
居，查阅鲁迅藏书中的《现代版
画》第九集，用照相机把“藏书票
专辑”中的十一幅作品拍摄下
来。黄可又到上海作家协会资料
室，查阅施蛰存先生当年主编的
《现代》文学杂志，摘抄叶灵凤先
生 的 文 章
《藏书票之
话》。如此，
他为研究藏
书票做了精
心准备。
“文革”结束，文艺迎来复苏

的春天。黄可心中的藏书票情结
又开始萌动，他找出相关史料，开
始做阅读笔记。在1979年纪念
鲁迅先生诞辰98周年之际，他写
了《藏书票》一文，发表在第二年
《读书》杂志上。读书界和美术界
人士认为，这是新时期“我国对藏
书票作品进行艺术评论的第一篇
重要文章”。读者纷纷给《读书》
编辑部写信，老读者盛赞昔日藏
书票的回归，新读者认为结识了
一种新的艺术样式。黄可一发而
不可收，相继发表了《外国藏书

票》《藏书票艺札》等文。同时，他
与沪上版画界老友杨可扬、邵克
萍等经常交流切磋，以推动更多
画家创作出读者喜闻乐见的优秀
藏书票。
黄可说：“藏书票就是在一寸

左右大小的木块、石块上，以方
形、圆形、书
卷形等各种
形 状 的 构
图，刻出带
有 装 饰 趣

味、包括藏书者姓名在内的各种
图案，再用黑色或彩色油墨拓印
在纸上，剪下来贴在书封里，既作
为一种装饰，又作为书籍收藏者
的一种标记。”这是我面聆教益、
最早获得的关于藏书票的讲解。

1984年，在李桦、李平凡等
推动下，北京成立了“中国藏书票
研究会”，黄可和版画家邵黎阳被
推选为首届理事。1988年，黄可
发表《独特的藏书票橱窗》，评述
了上海最大的新华书店南东书店
开设的“中国版画藏书票原作
展”。他向读者介绍藏书票知识，
为方兴未艾的全民读书活动推波

助澜，还积极推介
评述卓有成就的
创作藏书票的版
画家，如杨可扬、
莫测、张嵩祖、蔡
兵等，使藏书票的创作与读书热
潮相辅相成，互为促进。
黄可还是一部上海美术史的

“活字典”。在他十多种美术史专
著中，他没有忘记给藏书票留一
席之地。他认为，藏书票是书籍
装帧艺术的组成部分，是爱书人
的喜欢之物，有着“书间蝴蝶”美
誉。它小而精，美而雅，既是贴在
书上的读书纪念作品，又是可以
收藏的艺术珍品。
经过四十年的发展，上海的

藏书票事业步入繁荣发展期，出
人才出作品，展览活动一波连一
波。我将这些好消息告诉黄老，
他欣慰之至。我还告诉他，今年
一月成立了上海藏书票专业委员
会，这是沪上首个藏书票社会团
体，爱书人和藏书票爱好者“有了
自己的家”。他听后笑着说，藏书
票是一朵艺术之花，在繁花盛开
的百花园中，也会越开越好看！

韦 泱

听黄可谈藏书票

初见复旦大学中文系吴欢章老师
时，还是20世纪60年代初。一个清风在
梧桐树梢唱着情歌的日子，我随着初中
语文老师，迈着怯生生的步子，第一次走
进复旦校园，走进吴老师的教研室。中等
个头，笑容满面，他握着我的手握得那样
紧，话语亲切。一晃六十多年过去了，先
生已驾鹤西去，音容笑貌仍在眼前……

1961年初，我读高一，认识吴欢章老
师之后，便“混”进复旦大学听他讲课。8

月，我从母校凤城中学应征入伍，来到福
建部队。我牢记吴老师临别的叮咛“做个有心人”，处
处留意观察生活，无论走到哪里，口袋里总装个写诗的
小本子，随时记下战友闪光的语言，留待慢慢咀嚼。
1962年12月31日，我的处女作《日历第一页》在《福建
日报》上刊出后，我当即将报纸寄给吴老师，得到他的
赞赏与鼓励。我的创作热情犹如决堤之水，一发不可
收。我写了上千首战士诗，成了小有名气的“战士诗人”。
从部队复员后，我被安排在沪上一家电影院当宣

传员。其间，我写过不少诗，但由于脱离生活，作品出
现严重的虚脱现象，我渴望变作一条鱼，重新游进生活
的海洋。在吴欢章老师的鼓励和朱尔沛书记的帮助
下，我成了上钢二厂第一轧钢车间的一名工人。我在
火热的车间工作、生活了十年，把诗的触角伸向了钢厂
的角角落落，发表了近500首“钢铁诗”，被工人师傅亲
切地称作咱们的“钢铁诗人”。吴欢章老师在为我的
《涛声回旋》诗集作序中，称赞这些“从生活深处飞起
来”的诗：“既执着于表现现实生活而又不黏滞于实际
生活，既注重生活的真实性而又突出艺术的个性，既坚
持诗的潜移默化功能而又加强审美情趣。”

60多年间，他一直住在国年路上的复旦大学宿舍
区，我则是他的常客。一见面就有聊不完的话题，而三
句话不离本行，聊的都是诗歌。他提倡诗歌作者创作

“小诗”，认为在时下很有
必要。理由有三：其一，
“小诗”短小、精练，乃诗之
特质。精练乃简洁的姐
妹，以一当十，以小见大。
其二，“小诗”易记，抑扬顿
挫，使人乐于背诵。其三，
“小诗”省时高效。忙碌之
余随手展卷，清风徐来，暗
香袭人，可缓解压力，抚慰
浮躁情绪，收醒目清心之
效果。吴老师还从“小诗”
的选材、构思、形象、意境
直至语言等处阐述了他研
究的成果与独特的见解，
对我来说，不啻醍醐灌顶。
在中国作家协会北戴

河创作之家，我和吴老师
从诗歌谈到散文。他认
为，散文有别于诗，它是一
种蕴含着精致、深刻和绚
丽的美文。它境界独特，
潜思哲理，托物言志以及
迭出隽语，故越来越受人
喜爱。
吴老师的文章，评论

者众多。我们喜欢读他的
文章，“只觉得一派温良
平和”。
师恩难忘，谨以此文

缅怀。
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浮生花开 （中国画） 于 茵

明起请看一组
《我和艺术节》，责
编朱光、吴南瑶。


